

Viernes 20 de enero de 1911

Periódico de actualidad

## El Correo de Guipúzcoa

Información turística

Año XIV.—Número 4.402

ligiosos donostiarros, el Rvmo. Padre Fray José María Larroza, 74 Maestro General de la Orden de Predicadores, de quien vengo a hablaros esta noche.

Como Dominicos me complazco sobremanera en tener esta feliz coyuntura de hablar del que fué Padre y Jerarca supremo de mi Orden de Predicadores: como donostiarros quisos, debéis vosotros complaceros también de presentárosse esta ocasión de es conjurar, siquiera sea de labios babilónicos, el bosquejo no más de nueve tro asciendeceido paisano que nació en nuestra ciudad, respiró la fragancia de su perfumada atmósfera y escuchó el cadencioso y ritmico rumor de las aguas ollas que no cesan de depositar sus enojos asentándose en las arenas de nuestras playas.

Mas antes de hablar del niño, permítidme unas palabras sobre su madre, San Sebastián, y sobre su casa, San Telmo.

III

Corría el año 1530. España había entrado, vestida con manto de armiño y púrpura, en aquél siglo de oro, el XVI, magnífico palacio, cuya antigua fué el reinado de los Reyes Católicos, cuyo salón de trono fué el reino andaluz del Rey Prudente Felipe II, y cuyo despacho de armas, el cuarto de banderas, fué el reinado del invicto Emperador Carlos I de España y V de Alemania.

En el mencionado año 1530, en plena dominación del colosal Emperador, Donostia, San Sebastián, no era, ni mucho menos, lo que es en 1911. Hoy en el intermedio muchos años y éstos no pasan en balde sobre las generaciones y los pueblos. No era entonces S. Sebastián laicalizada y repudiada dama de la fiamata civilización moderna, con sus piadosas charcas, con sus ostentosas casinas, sus vaporosos clubs, con sus amplias avenidas, con sus elegantes boulevares, con sus piadosos paseos a Uria, a Martutene, a Igeldo..., con sus provocativos automóviles, con sus andas fúnebres... y con otros tantos mil adornos más ó menos postizos, más ó menos hermosos y morales. Entonces San Sebastián era otra cosa: era á modo de una robusta matrona de pura espuma vacacionada, con menos pendientes y más salud ó higiene de campo y alim.; con menos chalets y más caseríos, con menos casinos y clubs y más sidrerías y casas de honrados pescaderos; con menos ruido de automóviles y más circulación de coches colmados de sólida y limpia risa; con menos Concha y más paseado; con menos piez y más brazos; brazos hercúleos legendarios marinos que, en frágiles barquillas, se lanzaban al Cantábrico y se metían mar adentro, muy adentro, donde, á veces, perdido el rumbo se embriagaban por el frenesí de su propia bravura, llegaban á remontadas tierras, á las que dejaban eterno renombre de valor y de hidalguía. El mar de los mares, Neptuno, si hubiese habido en sus vastos dominios á los valientes marineros donostiarros, habría amainado sus enojos y se hubiera abstenido de encudir con su tridente el reventón Océano ni de proclamar el sublime Quos ego... que ha de trascender á Eneas en su heroica expedición, tan gallardamente contada por Virgilio.

Pasa por aquí tiempo, en aquel siglo de oro y de zafir, en el año expedido de 1530, en aquel S. Sebastián tan nobis, tan pacifico, tan clásicamente vascongado, que á mí me simpatiza más y me merece lo no sé qué de respetuoso cariño, que no siento tú en el alma por el S. Sebastián reportado y fragante de nuestros días, con ser hoy tan hermosa y soberana esa romántica ciudad, variada una fundación por muchos títulos ilustre, de un convento de Religiosos Predicadores, cuyo glorioso titular fué el Angel protector de los marineros, el insigne dominico S. Pedro González, vulgarmente conocido con el nombre de San Telmo.

IV

Tuvo lugar la creación del convento dominico de San Telmo, median te una cédula Real expedida por la Reina en Oriente el día 21 de Noviembre de 1530, siendo suspicio en 1531 por el Capítulo Provincial establecido por la Provincia dominicana española en el convento de Santo Domingo del pueblo ó villa de Pie de la Sierra. (1)

«Hasta de fundar, dice la célebre, en el año que está entre la diana villa (San Sebastián) y la montaña (Ugarte), a donde agora está la casa de Artileria, y les ha hecho (á los dominicos) mareas del sitio y casa para que ha gan el dicho monasterio y que la artillería se muere á la nueva fortificación que agora mandamos hacer.»

Con todo, el convento tardó en construirse varios años durante los que los religiosos hubieron de sopor tar, con alma grande, toda clase de sufrimientos y privaciones; y no porque les faltase la protección d'Alfonso el Emperador, ni el favor cariñoso de nobles y prebados, como el Obispo de Pamplona, don Pedro Pacheco, la marquesa de Luján, la condesa de Arco, el secretario del Consejo de Estado del Emperador, don Alfonso Iñaki y su virtuosa señora d'la Gracia de Olazábal; tampoco faltó á los venerables fundadores de San Telmo el apoyo entusiasta del pueblo de donostiarra que acudió generosamente a socorrer las necesidades de los Hermanos Predicadores... Y, sin embargo, es el globo, la historia lo dice, que no era todo de rosas el camino que tuvieron que pisar, ni todo fué luz sonriente en

(1) Cf. El antiguo convento de San Telmo, por Francisco López Alba.—San Sebastián 1906.

el cielo de sus apostólicas esperanzas: hubo muchas espinas que desgarraron el corsé de los dominicos que fundaron el convento de San Telmo, y muchas nubes oscuras y ninfas que entristecieron el alma de los hermanos religiosos fraguados en la adversidad y en la persecución.

A la postre se terminó el convento hacia el año 1547 y desde entonces continuó siendo ocupado por sus legítimos dueños hasta que en 1836, incluyendo el sol de la libertad moderna, fueron intensamente expulsados y algunos despiadadamente matricidados, pasando el edificio a otras manos veniales en virtud de las leyes que rubricaron el inmenso latrocínio, como calificó tan inicuo despojo el insigne maestro de las letras españolas don Mariano Méndez y Polyo.

No es del caso puntualizar aquí la rica historia del convento de San Telmo. Toda recordar que fué planta de hermosísimas flores que produjeron en la sociedad y en la Iglesia óptimos frutos de ciencia y de virtud; y que como ante de 1530 y después de 1836 fué y es casa y parque de artillería en que se forjaron y se guardan armas de fino temple para defender la Patria, así en el interregno de los tres siglos en que el parque fué monasterio, también se construyeron y se guardaban con esmero ciriosos las armas espirituales del asper, de la abnegación, de las virtudes todas, con las que los bravos y generosos artilleros de Cristo defendieron, en singular batallas, la fortaleza de la santa Iglesia que es comparada en las Sagradas Escrituras con un ejército en orden de combate: *Ut castorum asces or dinata.*

Entre estos bizarros artilleros del bien y de la verdad, formados en el espiritual cuartel dominicano de San Telmo, citaremos tan solo, por no agotar la materia, al P. Fr. Manuel Vicente de Echavarri, de la familia de los condes de Villafañez; é insigne heredador de Guipúzcoa; al Maestro Fr. Martín de Echavarri, teólogo consumado y cronista de tal; al sacerdote de Dios, el mártir Fr. Domingo Izquierdo de Erkizia, y últimamente al Rvmo. P. Fr. José María de Larroza.

## Una velada

Esta tarde se celebrará una velada teatral por el cuadro dramático de este Centro con sujeción al programa siguiente:

1.º El sainete en dos cuadros original de los hermanos Quiñones, que lleva por título *Zaragatas*.

2.º Estreno de la aplaudida comedia vasca premiada en el concurso de las fiestas Euskaldas de 1910 titulada *Aldiz, Aldiz!!*, original del socio don Avelino Berriola.

3.º A pasión de varias familias. La Señora Biriba Azká, bufonada un acto y tres cuadros, música de Quesada y Escobar y letra de F. L. Pérez Piñol.

Es de suponer que se verá el solitario concierto como de costumbre.

La velada dará comienzo á las cinco de la tarde.

## Consejo de ministros

(Por teléfono)  
De nuestro corresponsal

Madrid, 1,15.

Por la mañana á las diez asistieron los ministros del gabinete Canalejas al palacio donde había de celebrarse el Consejo de ministros anunciado, bajo la presidencia de don Alfonso.

Al entrar los ministros en palacio mostraron respetuosamente á las presuntas que les hicieron los porteros.

Al Consejo hablóse concedido especial importancia.

El señor Canalejas estudió el hablar con los portidores cuando entró en palacio.

El Consejo comenzó á las once de la mañana y terminó á las doce y una hora y cinco minutos.

El presidente del Consejo pronunció el acostumbrado discurso resumido compuesto preferentemente del viaje á Melilla.

También se ocupó Canalejas en su discurso resumen de la política interior.

Al terminar el Consejo el señor Canalejas dijo que no había tenido la importancia que los rumores públicos habían presagiado.

Dijo Canalejas que en su discurso resumen se había limitado á hacer un análisis sincero del viaje á Melilla, viaje que daría resultados.

Añadió el jefe del gobierno que acerca del último viaje, la prensa extranjera da cuenta en términos altamente laudatorios para la nación española.

Ea el Consejo que caña de terminar —agregó Canalejas— nos hemos ocupado de la respuesta del Parlamento, siendo este proyecto exclusivo patrimonio del gobierno, pero se tiene de llevarse á cabo un preciso cumplimiento requisitos y consultar opiniones, verdaderamente necesarias.

Yo, dijo de José, estoy interesantísimo en que cuanto antes se lleve á efecto la respuesta del Parlamento, y para terminar este proyecto se reunirán los ministros en Consejo, nacivamente, el martes próximo.

El presidente del Consejo añadió, que había recibido un telegrama, bastante alarmante del gobernador civil de Barcelona, telegrama que le tenía preocupado, pues en él se daba cuenta de haber emprendido las cuestiones obreras de la ciudad condal.

Agregó don José que el gobernador civil de Barcelona le pidió el en el más estricta civil, y que cuando la primera autoridad considera

excepcional de que en la ciudad condal no existe tranquilidad.

Parecer —continuó— que los huelguistas de distintos matos se han puesto de acuerdo y sus rotundas son más belicosas, pero el Gobierno habrá adoptar resoluciones encaminadas á devolver la tranquilidad á los habitantes de Barcelona.

A la postre se terminó el convento hacia el año 1547 y desde entonces continuó siendo ocupado por sus legítimos dueños hasta que en 1836, incluyendo el sol de la libertad moderna, fueron intensamente expulsados y algunos despiadadamente matricidados, pasando el edificio a otras manos veniales en virtud de las leyes que rubricaron el inmenso latrocínio, como calificó tan inicuo despojo el insigne maestro de las letras españolas don Mariano Méndez y Polyo.

La policía ha practicado averiguaciones que han dado por resultado la detención de la madre.

Esta ha manifestado que la joven desapareció de su domicilio hace tres días.

Créese que se trata de un crimen misterioso.

**Coacciones**

En San Martín de Provea se han cometido varias coacciones.

La policía intervino deteniendo á varios huelguistas.

**Nueva iglesia**

Se ha celebrado con toda solemnidad la inauguración de la iglesia de Horta que fué destrozada por las turcas en los días de la semana roja.

**Un banquete**

Se ha iniciado la idea de obsequiar con un banquete monástico á los vecinos de la junta de vecinos y con coacciones que votaron su contra de los presupuestos municipales.

La idea ha sido del presidente del Studiolo de Gramios.

## Desde el Foro

## Travesuras peligrosas

Unos jovencitos menores de 15 años tuvieron la diabólica ocurrencia de echar píjaros con escopeta.

Quiso la mala fortuna del proceso do que hidera blanco en uno de los barbillampicos casadores en vez de hacerlo en los píjaros y de resultas de la pardigonada ha perdido un ojo y tres dedos de una mano el que fué víctima de la misma.

El teniente fiscal señor Aldecoa, acusó al procesado de un delito de disparo de arma de fuego y lesiones graves por imprudencia, aprediendo en su favor la atenuante de ser menor de 15 años al ocurrir el hecho de autos, pidieron, en su consecuencia, que se impusiera al procesado la pena de 125 pesetas de multa y 1.000 pesetas de indemnización al perjudicado.

El defensor, señor Urreiztieta, intercedió en el interregno de los tres siglos en que el parque fué monasterio, que se forjaron y se guardan armas espirituales del asper, de la abnegación, de las virtudes todas, con las que los bravos y generosos artilleros de Cristo defendieron, en singular batallas, la fortaleza de la santa Iglesia que es comparada en las Sagradas Escrituras con un ejército en orden de combate: *Ut castorum asces or dinata.*

Entre estos bizarros artilleros del bien y de la verdad, formados en el espiritual cuartel dominicano de San Telmo, citaremos tan solo, por no agotar la materia, al P. Fr. Manuel Vicente de Echavarri, de la familia de los condes de Villafañez; é insigne heredador de Guipúzcoa; al Maestro Fr. Martín de Echavarri, teólogo consumado y cronista de tal; al sacerdote de Dios, el mártir Fr. Domingo Izquierdo de Erkizia, y últimamente al Rvmo. P. Fr. José María de Larroza.

El juez quedó conforme para sentencia.

—Para hoy no hay señalamiento.

—Han sido desarmados los regueros de foado y toma interdictos por la representación de don José Gabriel Llorente, condamnado por este Audiencia á dos pesetas de echar píjaros.

Cayetano S. Irure.

La policía ha practicado averiguaciones que han dado por resultado la detención de la madre.

Esta ha manifestado que la joven desapareció de su domicilio hace tres días.

Créese que se trata de un crimen misterioso.

## Coacciones

En San Martín de Provea los vecinos han cometido varias coacciones.

La policía intervino deteniendo á varios huelguistas.

## Nueva iglesia

Se ha celebrado con toda solemnidad la inauguración de la iglesia de Horta que fué destrozada por las turcas en los días de la semana roja.

## Un banquete

Se ha iniciado la idea de obsequiar con un banquete monástico á los vecinos de la junta de vecinos y con coacciones que votaron su contra de los presupuestos municipales.

La idea ha sido del presidente del Studiolo de Gramios.

## San Sebastián

—Artículo de «Euskal Bilera»

Ala toki astotikotik,

Gasteiz zaizkeri tamborrab bidea

Barkin ditutularik;

Donostiarren dona —laya

Musik-kia batetarik,

Kalerik kala jab z -obil-zi

Janda gaziya pozurik

Mirabeen gazi ed er k

Ondoren danai arturrik,

Ezdu maitain best -ari bat

Oni emango diyunik.

Cayetano S. Irure.

## PAMPLONA

(Por teléfono)

(De nuestro corresponsal)

Pamplona 11 n.

## Obras adjudicadas

Se han adjudicado las obras para la construcción del edificio que trata de levantar la sociedad benéfica «Le Agricole», en la plaza de San Francisco, así proyectado presentado por el arquitecto de San Sebastián don Francisco Urcola.

Las obras han sido encargadas á don Miguel Iñaki de San Sebastián y á don Félix Baso.

El presupuesto es de 90.000 pesetas demandando realizarse las obras en once meses.

En Euskal-Jai

En el frontón en kai-Jai han jugado Astiz y Pepe Murillo contra Araiz y Otxoa.

El partido que resultó soso lo ganaron los primeros.

Se jugó después un segundo parti do entre los hermanos Etxebarria con tra Barragán y Tebarra.